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商会人物

十八岁从农村走到军营，十八岁

声音还有些稚嫩，十八岁身板还显得

单薄， 但凭着对军营的热爱和新奇、

对未来人生的一股子冲劲和对建功

立业的懵懂感知，于双波从穿上军装

那一刻起，一种名叫军魂的力量从此

与他结伴而行。

梦从军营始

于双波， 一个出身农家的孩子，

参军入伍时想到了报效祖国，但更多

的是想混出前程，为家人长脸。 然而，

就为这样的一个朴素追求，他将能做

的力争做到最好。

在部队那段充满激情的岁月里，

他能飞身当盾牌， 也能俯身扫厕所，

在别人不愿意待的地方、不愿意干的

差事中，他总能随叫随到。 在夜幕中，

首长和战友总能看到他一个人在无

人喊叫中孤单地训练，因为训练又总

能看到他身上旧伤未愈新疤又来。

因为他做好了“要比别人更多付

出”的姿态，这姿态最后化作了他作

为军人的军魂和精神，他的人生也因

此闪光，他的精神从那些塞满了整个

旅行箱的荣誉证书中得到见证。

他多次参加沈阳军区、全军专业

比武，获得沈阳军区散打冠军等各类

奖项，荣立二等功两次、三等功七次，

被评为沈阳军区爱军精武标兵等。 当

他带着这些足够为家人长脸的荣誉

回到家里时，父亲或许由于过于激动

而急性心梗发作，溘然长逝。 临别时

父亲对他说：孩子，你有今天父亲知

道你的付出太多了， 父亲死而无憾

了，只是父亲爱喝酒，你每次过年都

不要忘记在我坟头放一杯酒父亲就

满足了！ 说到这里曾作为军人的于双

波刚毅的眼里噙满了泪水。 他说：“我

是一个很简朴的人，但是，每年到父

亲坟头我都会带两瓶好酒，我想告诉

父亲，我永远不会让父亲失望。 ”

由于于双波的特殊贡献，他光荣

地加入了中国共产党，也从一个农村

兵被提到全军侦察营营长这个至关

重要的岗位，此时的他不再是当初仅

仅为了家人长脸的愿望，而是一个他

的中国梦在心里悄悄埋下。

闯出一条新路

2012 年， 于双波光荣退役了，作

为一个载誉归来的团职干部，好多优

厚待遇的职位在等着他、好多人登门

拜请他，但是，他一直有个梦想，于是

他选择了自我创业。

自我创业是他埋在心底的一个

梦想，也是他的中国梦，他要继续发

挥自己的一技之长，继续履行一个军

人的价值追求和报效祖国的志向。 深

思熟虑后，他决定打造一个军旅文化

基地，要让人们在他的基地体验中国

人民解放军的文化，更重要的是要为

退役军人解决就业难问题。

经过全国考察，特别北京、上海

等城市他发现，这些地方对保安人员

需求较大，但保安人员基本素质都不

过硬， 大多都是从农村低门槛招进，

有的年过四五十岁，完全无法胜任安

保护卫的工作，因此，他决心要打造

一支具军人素质、高境界、高标准的

以退役军人为主的安保力量，一是解

决了退役军人的工作安置，为政府排

忧解难，二来向社会输送具有军人风

采和技能的一流保安队伍。

他的决定遭到家人和朋友的反

对，但他义无反顾往前走。 然而，作为

军人到社会创业，摆在他面前的是太

多的困难，做生意不是打仗，只要不

怕牺牲就可以了，在社会上要转变心

态，要融入社会，要进生意圈子，更重

要的是要解决资金、场地、教练、兵源

以及最后输送到社会的渠道等一大

堆问题。

好在于双波从军二十多年，好多

战友和首长伸来了援助之手，战友有

的把退役的补贴拿来了，有的把自己

家底送到了他手里。 于双波此时最感

慨的就是战友情，他说世界上珍贵的

感情之一就是战友情。 首长也纷纷给

他介绍教练人员，空军大学的教官张

兵来了，特种作战部队队员、毕业于

被称为“地方西点军校”石家庄陆军

学院的胡景奎来了，特种作战部队队

员、 国家一级武术六段冠军刘靖来

了，被授予联合国和平勋章的原利比

亚维和部队分队长李德峰来了，连获

两届散打冠军、被誉为“散打王”的马

勇来了……

政府知道后也给予大力支持，地

也批下来了，基地坐落在国家级森林

公园东南侧。 接下来就是探索训练模

式，因为没有模式可以效仿，这恰恰

给了于双波更多的探索空间：从有军

旅首长参加的开学典礼， 到出操操

典；从格斗拳击，到野战生存等等。

当记者问，作为一名保安需要这

么多的技能吗？ 于双波回答：“我们要

打造国内顶级品牌，我们不仅向社会

输送合格的保安人员，还要考虑到特

殊情况下特殊群体的保护。 ”

风景已向好

创业艰难百战多，栉风沐雨终结

果。

就这样，一年多下来，于双波从

150 多斤，瘦到了 120 多斤，昔日威武

的军人风采看不到了，更多的是作为

军人创业的刚毅，依然印证着军人的

性格和奉献精神。 他与他的基地也逐

渐被社会认知， 许多地方的大型活

动，都请他带队执行安保工作，尤其

是雪花啤酒节上，让更多的人知道了

飒爽英姿的女保安、军容整齐的特技

安保队员。

随着基地影响越来越大，全国各

地的退役军人、企事业单位、高中档

小区等，经常打来电话咨询，由此可

见， 他作为军人的价值逐渐得到体

现。 为此，于双波常说，军人在部队是

保家卫国，在和平时期，我们回到地

方，继续履行我们军人的职责，我们

在企业、在小区，保护着国家和企业

的财产，保护着人民群众的安全！

保家卫国，保护国家和企业的财

产，保护人民群众的安全，这就是于

双波的中国梦，他在一步一个脚印地

践行着他的梦想！

散打冠军退役后的中国梦

———记吉林省军创商会副会长于双波

（上接第十七版）

全国性商会除了全

国工商联直属商会外，其

他的少之又少。 未来三至

五年内，更多类似“中华

潮汕商会”这样全国级的

地缘性商会将应运而生。

不同的商会协会有

不一样的资源和价值。

“商会经济”促进了“会上

会”、“多会联一会” 的产

生， 诸如“世界某商大

会”、“全国某商大会”、

“全国某某商会联盟”等等各类商会联盟、行业联盟(联合会)逐

渐增多，将实现无缝隙和无盲区地覆盖，从而更具有战略意义

和建设性。

管理层日趋精英化

社会新阶层人士引领商会发展，商会平台“政治地位”逐

年提升， 商会会长和秘书长队伍建设进一步加强，“会长竞选

制”、“秘书长职业化”渐成为趋势。未来商会发展积极融入“互

联网思维”，会员发展、活动、宣传、服务等日常工作发生革新

和颠覆式变化。

作为社会新阶层人士，商会会长们通过平台治理，愈来愈

被“政治青睐”和“政治嵌入”。例如：广东省政协将正式在县一级

层面设立社会组织界别。商会会长的头衔具有“溢价效应”，位置

将“炙手可热”。但一个成功的企业家，未必是一名成功的商会会

长，需要由纯粹的企业家向社会企业家转变的过程。“会长”产生

过程也将从“上级（主管单位）推荐指定”逐渐过渡为“公开竞

选”，通过平等竞争、差额选举，票多者胜出，符合现代社会治理

机制。 商会会长队伍建设是未来较长时期的重点和难点。

未来商会发展应积极融入“互联网思维”，在（移动）互联

网、大数据、云计算等科技不断发展的背景下，“互联网思维”

将是推动商会发展的创新力量，不仅解决“空间和时间”难题，

更能提高“效率和效果”。 作为商会要全面导入，与时俱进，借

势而为。“会员基础”和“服务资源”取决于“大数据”的挖掘；

“商会活动”需要“线上和线下”互动，线上交流做全，线下活动

做实；“商会宣传”要借力瞬息万变的“新媒体”进行品牌传播

与精准营销；“商会服务”利用“微平台”更趋于分众、精准、个

性、交互。

新形势下，第一批商会“职业秘书长”（商会 CEO）适时涌

现，并呈现“高能力、高薪酬、高流动”特点，商会人才职业发展

通道不再是天花板，从“社转企、社转研、社转官”或“永久荣

誉、终身荣誉、终身顾问”等途径得到解决。商会人才建设不仅

注重“稳定性、传承性、可持续性”，更突出“竞优性、职业化、流

动性”。

“公益 +效益”运营

商会经营和“去会费化”成为商会追求的目标，三分之一

商会将走向“以会养会”创新之路，“完全靠会费”和“零会费”

都不是最佳模式。 以商会立法为契机， 商会管理模式将更加

“统一、规范、简单”。

企业经营的成功不等于商会的成功，商会的“非盈利性”

社团属性决定了要“公益效益并举”。

目前，95%的商会基本还是按照收取会员“会费”、“捐赠”

来维持运行， 商会自身的造血功能乏力， 但也有一些商会在

“以会养会”上成效显著，为“商会经营”提供了借鉴的样本。

商会经营重点应该在“集体性投资、合作消费、政府及第

三方购买服务”三个方面，在“金融服务、会展、商务推广、活动

组织、项目合作、园区建设、物业管理、委托招商、高端培训、游

学、中介咨询”等 10 多个行业领域里有所突破和建树。 诸如：

一些商会设立了“互助基金、投资基金和公益事业基金”，各地

工商联商会系统参与创建了“中小企业融资担保有限公司”。

“完全靠会费”和“零会费”都不是最佳模式。 商会会费不

会消亡，因为它意味着责任、付出和基本门槛，或理解成会员

对商会的“众筹”、“购买服务契约”。 但商会会费模式将“渐行

渐远”，其比例将由占商会收入的 100%会下降到 50%—30%合

理区间。 如果完全实现“零会费”，极易出现两个极端：要么是

“普惠制大众化”，重会员规模数量，以量做文章；要么是“私密

性精英型”，重会员层次质量，以质做筹码。

商会企业化运作要处理好“商会母体与公司子体关系，连

续性与可持续性，监督与约束，收益与分配”，不要因“重经营

轻服务，为经营而经营”而步入“赚钱的机器”的误区，诸如：乱

评比、泛赞助，将与商会宗旨背道而驰、与深化改革南辕北辙。

商会立法工作和商会理论研究远远落后于商会实践层

面，目前，国家法律法规方面还是地方法规规章，都没有直接

针对商会（行业协会）立法；同时商会理论体系还没有形成，商

会的诸多“定义”没有一种权威的界定。 商会“立法”不仅是一

个法律问题，也是一个社会问题，更是一个经济问题。 需要加

强学科之间尤其是法学、经济学、社会学和“商会实践学”之间

的沟通。未来几年内，围绕商会行业协会的研究咨询机构逐渐

增多，商会研究学术类论坛会议更加丰富多彩，一批具有一线

商会社团经验的领军人才充实到研究队伍中去， 具有权威的

国内商会运作及管理类教科书编著完成， 部分高校尝试开设

“商会行业协会”有关课程，商会（行业协会）立法虽姗姗来迟，

但延期出台并不是坏事， 将为商会未来争取更多的发展空间

和话语权。随着改革深入和商会法出台，商会管理模式也由目

前的“多头、无序、庞杂、矛盾”到“统一、规范、简单”。 总之，商

会的改革任重道远，商会的未来光明美好。

（作者系北京山东企业商会副秘书长）

建立新型商会

弥补政府职能空缺

吉林军创商会是吉林省直属

商会， 是全国唯一以军人为主体

的商会组织。 这里有一批关爱商

会的将军做顾问， 有一批充满军

人情怀的商会干部做具体工作，

商会充满活力和正能量。目前，商

会承接的全国拳击总决赛， 各项

筹备工作正在紧锣密鼓进行中。

军创商会为探索以商养会

的新路子，正在为全国悉心打造

保安训练基地，来自全国各地的

退役军人在这里接受思想教育

和技能训练，包括驾驶、散打等

特种训练，在解决退役军人就业

的同时，将为社会不断输送具有

军人军魂、军人素养和军事技能

的保安队伍以及特殊功夫的安

保人员。

点击

吉林军创商会

高健淇


